

CONTEXTO INTERNACIONAL

EL INSTITUTO INTERUNIVERSITARIO DE DESARROLLO LOCAL (IIDL). UNIVERSIDAD DE VALENCIA, ESPAÑA

El Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local (IIDL) es un centro de investigación y especialización teórica y práctica en desarrollo local, creado en la Universidad de Valencia en 2006, que desempeña tareas de investigación, capacitación y transferencia de conocimiento en la visión territorial y sostenible del desarrollo. El IIDL está organizado en grupos de investigación que son su principal fortaleza. Cada grupo tiene su propia dinámica de trabajo, y existen espacios de cooperación entre ellos, lo cual contribuye a fortalecer la acción del Instituto y su reconocimiento como una entidad de referencia en el desarrollo local y territorial. Desde febrero de 2012, el IIDL está dirigido por el profesor Dr. Noguera.

A lo largo de su trayectoria, el IIDL ha participado en varios proyectos competitivos de los programas de la Unión Europea, así como en convenios y contratos con entidades y organizaciones de los ámbitos público y privado. El ámbito geográfico de las acciones del IIDL cubre buena parte de países europeos y de América Latina, y tiene también presencia en Asia y África. Las temáticas de trabajo abarcan la ordenación del territorio, la planificación local de carácter estratégico, la innovación y movilidad urbana, la gestión de recursos hídricos, el comercio local, la cultura como elemento de desarrollo, la inclusión de colectivos desfavorecidos, la participación ciudadana, los conflictos urbanos y la nueva gobernanza, entre otros.

En el ámbito de la Ordenación del Territorio, el Instituto es un referente a nivel europeo, con la participación en consorcios internacionales de proyectos del Observatorio Territorial Europeo (ESPON) cofinanciados por la Dirección General de Política Regional y Urbana de la UE.

Por otra parte, el grupo de I+D de Innovación y Desarrollo Local (INNODES) se centra en aspectos relacionados con la geografía económica, ordenación del territorio y desarrollo regional. El objetivo



de investigación del grupo se centra en el análisis de los sistemas urbanos, los procesos de innovación en la industria y la planificación de servicios públicos.

El agua, su disponibilidad y gestión, es uno de los grandes retos globales de este siglo. Los riesgos de contaminación de los depósitos de agua, su agotamiento por sobreexplotación, o la gestión de los recursos hídricos son tema de investigación central del Grupo de Economía del Agua (GEDEA) en el IIDL, orientando su actividad investigadora hacia la optimización de tecnologías de tratamiento de aguas residuales, análisis de la eficiencia en la gestión de recursos hídricos, estudios de viabilidad económica y ambiental para proyectos, y diseño de indicadores de rentabilidad económica, social y ambiental asociados a propuestas de tipo tecnológico.

El grupo de investigación UDERVAL centra su trabajo en el desarrollo local y territorial, principalmente en zonas rurales, especialmente en los procesos de transformación socioeconómica, el papel de las nuevas actividades, el capital social y los actores en la gestión del territorio, así como las políticas de desarrollo rural. El grupo también trabaja sobre sistemas socio-productivos locales en áreas rurales, investigación que completa con el análisis de las

relaciones entre capital social y desarrollo territorial, y concretamente el papel de las redes sociales, los liderazgos y las élites y estructuras de poder en la dinámica socioeconómica de las zonas rurales.

El grupo SiCC “Spaces in Conflict and Crisis” se centra en el estudio de espacios en conflicto y en crisis, analizando los conflictos territoriales y ambientales y los movimientos de protesta, tanto en áreas urbanas como rurales, con el fin de proponer nuevas herramientas y estrategias para la gestión y gobernanza territorial; así como los espacios urbanos o rurales en crisis económica, social o demográfica, con el fin de ofrecer alternativas de gestión. Por su parte, el grupo de Investigación SESECO, centra su investigación en el análisis de los problemas sociales y en la planificación de servicios a la Comunidad, con la finalidad de presentar soluciones y alternativas que contribuyan a mejorar el bienestar de la población.

El grupo ECONCULT es una red de investigadores de distintas universidades y colaboradores externos dedicados al análisis de las relaciones entre cultura y desarrollo, los territorios creativos, la música, la economía de la lengua y los museos. La cultura es parte muy relevante en las estrategias de desarrollo local y cada vez más, municipios y territorios locales recurren a sus recursos culturales, muchas veces ignorados o descuidados, con el fin de impulsar o complementar el empleo y la actividad económica local, y para contribuir a generar un sentido de pertenencia e identidad local.

Otro tema de interés para el IIDL se refiere a la gobernanza local y el gobierno de los territorios. En este sentido, el grupo de investigación “Desarrollo Local Sostenible” dedica su atención al estudio de la gestión del territorio a escala local o regional, incluyendo la planificación del desarrollo territorial, el análisis de políticas públicas, las políticas de desarrollo regional y la geografía política regional.

La visión sistémica de lo local y el desarrollo de metodologías e instrumentos de intervención para

alcanzar un desarrollo local sostenible constituyen el objetivo del grupo de investigación LOCSUS, para el cual toma relevancia el análisis de los elementos que intervienen en el desarrollo sostenible de los territorios y las sociedades, el desarrollo de metodologías de planificación estratégica, el seguimiento y evaluación de políticas públicas (sistemas de indicadores) y la coordinación y la participación en los procesos de desarrollo local. Como complemento esencial de su intensa actividad investigadora, el IIDL es responsable de tres títulos oficiales de Máster (Máster de Gestión y Promoción del Desarrollo Local, Máster de Cooperación al Desarrollo y Máster de Gestión de Recursos Hídricos), y de un número de iniciativas de postgrado que acompañan a esta oferta. El programa de doctorado interuniversitario en “Desarrollo Local y Cooperación Internacional” constituye la cúspide del sistema de formación de postgrado del Instituto. La formación e investigación de postgrado es una parte esencial del funcionamiento del IIDL, al que proporcionan la posibilidad de transferir conocimiento procedente de las investigaciones y generar una escuela de doctorandos y titulados de máster.

EL AGUA, SU DISPONIBILIDAD Y GESTIÓN, ES UNO DE LOS GRANDES RETOS GLOBALES DE ESTE SIGLO. LOS RIESGOS DE CONTAMINACIÓN DE LOS DEPÓSITOS DE AGUA, SU AGOTAMIENTO POR SOBREEXPLOTACIÓN, O LA GESTIÓN DE LOS RECURSOS HÍDRICOS SON TEMA DE INVESTIGACIÓN CENTRAL DEL GRUPO DE ECONOMÍA DEL AGUA (GEDEA) EN EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE DESARROLLO LOCAL (IIDL)

Más información sobre el Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local de la Universidad de Valencia a través de su página web: www.iidl-valencia.es



JOAN NOGUERA TUR

Profesor Titular del área de Análisis Geográfico Regional del Departamento de Geografía de la Universidad de Valencia y Director del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local de la Universidad de Valencia (España) Desde 1994 participa en proyectos competitivos de diversos Programas de Investigación de la UE.